

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levant

Propietario Director: D. Jesualdo Soler | Redacción, Administración e Imprenta: Bretau, 4 y 6 | Propietario Administrador: D. Juan Soler

## La conciencia

He ahí una cosa que es absolutamente necesaria no sólo para que cada uno de los individuos agrupados en sociedad realice su propia perfección mediante el buen obrar, sino también para que la sociedad misma subsista y se desenvuelva pacífica y prósperamente mediante la armonía, concordia y cohesión de sus elementos componentes.

Mas he aquí que la conciencia es una cosa que siendo, como decimos, tan necesaria para los fines indicados, se encuentra hoy día raramente así en los individuos como en la sociedad.

Falta la conciencia en los ciudadanos, falta en las corporaciones y organismos sociales, falta en las entidades administrativas del país, falta en las autoridades, falta en los gobernantes. Naturalmente, la falta de la conciencia no es tan absoluta que no haya mos de descartar las excepciones de los que la poseen y a ella ajustan sus actos así en la vida privada como en la vida pública.

Pero desgraciadamente puede afirmarse que la falta de conciencia es un mal que aqueja a la mayoría de los que viven en sociedad y, por consiguiente, a la sociedad misma.

Y claro es que, faltando esa norma de conducta, esa piedra de toque en la que se contrasta la bondad o la malicia de las acciones humanas, para que el hombre ejecute las buenas y evite las malas, el egoísmo y el interés sordido y la conveniencia particular serán los resortes que moverán o impulsarán tanto a los ciudadanos como a la sociedad.

Y esto es precisamente lo que está ocurriendo en España. La vida social y política de España está sometida a un régimen de egoísmos, de sordidos intereses y de conveniencias particulares, en virtud del cual el gobernante no se preocupa más que de usufructuar el Poder, el político tapándose, el comerciante defraudando, el trabajo se perturba, la industria se trastorna, la rebelión se extiende y el crimen se desborda por todas partes.

Ahora bien, ¿por qué hay tanta falta de conciencia? Porque los principios religiosos y la educación cristiana, en que se forma la conciencia recta y honrada, se han diluido y enrarecido considerablemente en el ambiente de materialismo y naturalismo bajo el cual se mueve el mundo.

Pretender, pues, remediar los

males sociales, sin sanear primero las conciencias, y pretender que éstas inspiren a los ciudadanos recta y honradamente, sin que los individuos y la sociedad se decidan a buscar ante todo y sobre todo «el reino de Dios y su justicia» será pretender que dé buenos frutos el árbol que está arraigado en tierra pobre y por cuyas fibras circula poca y mala savia.

## De Sociedad

### Los que viajan

De Bigastro (Alicante) el director de la Academia de música del Ateneo, incorporada al Conservatorio de Valencia, don Francisco Aguilar, que pasó allí al lado de sus padres, las fiestas de Navidad.

—A Madrid, los Oficiales-alumnos de Administración don José María Abellán, don Rafael Quixal y don José Servet Spotoorno.

### Notas varias

Ha sido nombrada camarera de «San Juan», de los Marrajos, la distinguida y bella señorita Josefina Carranza, hija del Excmo. Sr. Capitán General de este Departamento.

—Mañana a la una se celebrará una comida íntima en el «Gran Hotel» con la que el comerciante don Vicente Garnero obsequia a su dependencia, con motivo de la fiesta de Reyes.

### Señoras:

Visiten la Exposición que la casa Miralles presenta en el Gran Hotel sólo por 10 días. Se liquidan los modelos por final de temporada; pago 90 días.

### Letras de luto

En su finca de Pacheco ha dejado de existir don Juan Gil de Avalle, intachable caballero conocido por la buena sociedad de esta población.

Su falta de vista, más que otra cosa, le obligó a retirarse al alegre campo donde entregó a Dios su alma.

Enviamos a sus deudos la expresión de nuestro pésame.

## ¿CUANDO...

... se tapan esas bocas de riego y de grifos de las compañías de aguas y los hoyos que existen en las aceras para que los transeúntes no sufran molestias y desgracias, como ahora ocurre?

... se evitará vendan el carbón mojado y al exorbitante precio que hoy hacen pagar por él?

## Sobre catolicismo social

### III

#### LO QUE SE IMPONE

Solo la formación de un gran partido «Católico-social» o «Popular-cristiano», integrado por toda la parte sana de nuestra sociedad (que por fortuna es la gran mayoría, si bien la más desunida y apática) podrá encauzar la grande y fundamental transformación de lo existente, evitando la catástrofe, de que, no encontrando resistencia que equilibre su actuación, la ola roja anegue en sangre y destruya a ciegos, lo bueno y lo malo, convir-

tiendo en lucha fratricida lo que debe ser obra de paz, bajo los preceptos Divinos de la Justicia y la Caridad.

No debe fiarse mucho en que la reacción de la fuerza contra la fuerza, vuelva el mundo a sus cauces antiguos, pues sobre no ser justo el confundir las naturales demandas con las violentas imposiciones revolucionarias, tampoco es factible efectuar un movimiento retrógrado, pues ello equivaldría a querer detener el mundo en su movimiento natural.

Lo que sí se precisa, es convertir: la revolución sangrienta en tranquila y bien meditada evolución; la lucha de intereses de patronos y obreros en comunidad de los mismos, mediante la participación de estos últimos en las ganancias y en las pérdidas (constituyendo una sociedad, el capital, la técnica y el trabajo); los despojos, en cesiones con indemnización; los esfuerzos parciales e insuficientes en beneficio de los que por enfermedad o vejez, no pueden con su trabajo ganarse la vida, en una amplia y eficaz obra de caridad a la que estén obligados todos los demás. Pues una sociedad humana que deja abandonados, arrastrar sus lacras a esos pobres despojos de su organismo, ni cumple el más ineludible de sus deberes, ni merece el nombre de tal.

En líneas generales, tres bases del derecho natural deben ser el fundamento de una sociedad verdaderamente cristiana.

El derecho a la vida. La obligación de trabajar. El amparo a los inútiles.

Llegado el momento de que despierte de su letargo esa parte de la sociedad a quien me dirijo, que no está arriba, ni abajo, ni en medio sino en todas partes donde se conserve un corazón sano y dispuesto al sacrificio (no se olvide que propongo una obra de verdadero apostolado, no de caciquismo, ni medro político o personal) será cuando perfectamente organizados y con la gran fuerza que da la defensa de una causa justa, impongan su programa y tiren por alto el tinglado de la Farsa.

Luclano de Estremera

Cartagena.

(Se continuará.)

## Funeraria del Carmen

La más barata de Cartagena.

Servicio permanente

Calle del Carmen núm. 43

Entrada a la calle de Conales

## En serio y en broma

A Payá se lo ha tragado la tierra. Terminó sus elecciones y «si te ví ya no me acuerdo».

La de todos los políticos de extranjería.

También contribuyó a su esfumación, el eco de su voz, últimamente apagada.

En resumen: una prensa... hidráulica, que lo aplastó y lo liquidó.

### ...

Pido la palabra, dijo Maya. ¡Horror! Movimiento de expectación en el público.

Pedrero queda asustado. Plazas le mira atónito. Méndez no parpadea. Salinas rebota en alborozo. Góngora sonríe, y el Alcalde, algo perplejo, le concede la palabra.

Pálido, tembloroso, exclama Maya: ¡Mayero a ellol!

### ...

PRIMER ANIVERSARIO  
El señor

**D. Joaquín Ruiz Stengre**

Hermano del Santo Hospital de Caridad  
y Vicepresidente de la Cámara de Comercio  
falleció en el Señor el día 10 de Enero de 1920  
contado con los auxilios espirituales y la Bendición de Su Santidad

**R. I. P.**

Las misas que se celebran en todas las Parroquias de esta ciudad el día 10 de Enero de 1921 serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor. La vela y alumbre con Misas de 8 a 2 que tendrán lugar en la Iglesia del Santo Hospital de Caridad tendrán igual aplicación como así mismo los ejercicios de la tarde.

Su viuda, hijas y demás familia ruegan a sus amigos y demás personas piadas una oración por el alma del finado y la asistencia a estos cultos.

Varios Sres. Prelados tienen concejías indulgencias en la forma acostumbrada.

Está visto: ¿quiere Ud. que le arreglen su calle? ¿Sí? Pues hágase Alcalde o tenga Ud. la suerte de ser medio pariente de él.

¡Ah, o amigo íntimo de Serafin!

...

Señores, alguna vez teníamos que aplaudir al socialista Clares.

En la sesión de ayer, fué el representante de la concordia, de la amistad, de la mesura y de la cordura...

Te la ganastes Clares... Bonico te va a poner Zafra allá en la C. N. del T.

Pues debes saber, que en los escafios debes ser socialista, terrorista, anarquista, sindicalista y bolcheviquista, según las teorías de tu compañero el opulento bugués, Zafra.

Cantarin.

## Papeles viejos

No los tiren. En el «Blanco y Negro», calle Mayor, se compran todas las clases.

## Medallones

### Anverso

Cuando don Domingo Madrona ocupaba el cargo de concejal, ponía especial esmero en el cuidado del arbolado y aumentó su número en paseos y jardines, y fundó, con el apoyo del Municipio, el vivero municipal que existe en la plaza de España.

### Reverso

Ahora se quitan los árboles que embellecen las plazas y paseos públicos y se sacan los pinos del vivero municipal para malplantarlos y que se sequen.

### EL LUNES

**LA LEY DEL MUNDO**  
Poesía de Recalde leída después del estreno de «Remordimientos» en el Teatro Principal

## Nuestro folletón

En breve comenzaremos a publicar en nuestro folletón la preciosa novela de la Biblioteca Patria

## María Magdalena

por

Madame D'Arhouv He

y traducida del francés por la distinguida escritora María de Perales y González Brabo.

No dudamos que como todas cuantas hemos dado a conocer a nuestros lectores ha de ser muy de su agrado su lectura.

## En casa de los señores de Pasqual de Riquelme se entroniza el Sagrado Corazón de Jesús

En la señorial mansión de doña Milagros Bohigas de Pasqual de Riquelme y sus hijos Margarita y Mariano, se celebró ayer con toda Solemnidad la cristiana y devota ceremonia de entronizar el Sagrado Corazón de Jesús.

Con toda pompa recorrió la sagrada imagen aquellos salones, llenos por el recuerdo de la difunta, ilustre dama doña Encarnación de Alfaro que era por su religiosidad, nobleza, virtudes, y condiciones de carácter, trasunto de las antiguas Ricas-hembras de Castilla, que lo mismo sabían defender sus estados al frente de sus mesnadas que ser madres amantes y caritativas para los vasallos que eran parte integrante de la familia constituida.

Intensos momentos de emoción hubo en la solemne ceremonia; cuando en la capilla de la casa, el capellán don Remigio Soriano, ayudado por dos sacerdotes Hijos del Corazón de María, elevaba al cielo sus preces que escuchaban de rodillas, fervorosamente, la familia y amigos allí congregados.

Cuando en manos de la dueña de la casa la imagen bendita fué conducida procesionalmente al salón principal—recibida allí a los acordes de la marcha real—precediendo con luces toda la servidumbre, acompañándola los familiares Tony Bohigas de Murcia, María Quintas de Pasqual de Riquelme, Menoia Matz de Pascual de Riquelme, Carmen Pascual de Riquelme de Calvo, Rita González de Gelabert de Barreda, María Teresa Carlos-Roca de Murcia, Encarnita Pascual de Riquelme, Mery de Barreda, Lolita Díaz de Herrera y Mariano Pascual de Riquelme con su encantadora esposa Margara de Barreda, a los que seguían sus invitados, Sras. de Spotoorno, Gaztanbide, La Cerda, Wandestell, Navia-Osorio, Guitián, Ramos, Carmona, Avalos, Cuesta, Cisneros Muller, Monche, Solé y Pérez Gayá, con las señoritas de Alessón, Pera, Murcia, Pérez Gayá, Augusta del Valle Blanca Manzanares, Florita de la Vega, María Solé, Peirita y María Luisa de Gaztanbide, Angelita Muller, Lolita Wandestell, María Luisa Cuesta, María Luisa Guitián, Lolita Carmona y Susana y Socorrito de Carranza.

Cuando colocado el Sagrado Corazón sobre precioso y antiguo varguño revestido de rosas y cubierto de luces, Milagros Bohigas, de rodi-